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我是个文学的门外汉。 
我爱看小说。 
我读得最多的作品是王小波，苏童，叶兆言，陈染的。 
我对文学的认识只来自于当代小说，所以只能说说小说。 

——模仿电视片头 
那次讲座因为时间关系并没有讲到当代中国文学，这倒给了我更充分的发挥空间，可以胡说八

道了。朱恒夫教授激情洋溢而偶现偏颇的文学批评家式演讲也更加鼓励了我们这些文学旁观者的勇

气。 
在我模糊而有限的印象中，中国的文学在春秋战国及秦汉时期形成了自己特定的体系，风格上

表现得较为大气。这也难怪，春秋战国时期的政治格局决定了那是个略带野蛮的英雄时代，动不动

就有人要借你的脑袋一用（如《荆轲刺秦》等作品所表现的）。这种社会氛围下诞生的文学只能是热

血沸腾的。从那以后，中国的文学作品总体上一路“软化”，到民国时期突然冒出个鲁迅，显得特别

有骨气，以致到现在还倍受推崇。然而，鲁迅的风格成不了潮流，因为文学家在骨子里是少有如此

硬朗的。在经历了几十年的起伏跌宕后，二十世纪末的中国终于呈现了百花齐放且富于争议的面貌。 
单看小说这一块，个人化写作越来越成为作家们的首选（这在陈染那里叫做“私人写作”，感觉

总有那么点暴露欲望），互联网技术的完善也使许多半职业作家和业余作家有地方絮絮叨叨了。我个

人感觉因为社会形势的变革，作家已不可能或不应当象鲁迅先生那样以愤怒示人了，不是没有这样

的作家，而是看了他们的文章会让人产生没事找事的感觉，因此不能被读者接受。按照上海作家陈

村的说法，“我们这个民族是不大会写长篇小说的。读《论语》和《道德经》便知道，祖先是一段段

地思维，前言不搭后语，如同国画的散点透视。他们根本没有心思给你讲一个长长的故事。最优秀

的长篇《红楼梦》也是这样写出来的，《清明上河图》一般，可以永远画下去的。它和西方的小说理

论不是一路。而现在，只有西方式的小说才是小说，中国的作家便要吃它苦头，便要露拙。”这可以

解释为什么目前小说界多短篇，而且为什么在国际上中国小说家老占不住一个座位。 
这些大概是我对小说的笼统的看法。作为一篇论文，我必须总结点什么，所以接下去讨论两个

简单又复杂且注定讲不清的问题。 

小说的意义 
“认识、教育、审美”固然是小说存在的基本理由，但作家在构思一部小说时可能并不会如此

死板地去思考的。如果谁老想着自己的小说是不是有意义，那才真没意义。其实“认识、教育、审

美”这样的讲法是从教育家的角度做的一个结论，我认为这样一个结论过于冷静而缺乏戏剧性，让

人意犹未尽，总想补充点什么。注意，我只是补充，并不是反对这个结论。相反，我认为以我自己

的水平是万万总结不出如此权威的论点的。 
就我个人的体会——之所以这样讲，可能受“私人写作”的影响——来说，小说最大的意义在

于客观造成了想象力的进化。在此，我无法证明人的想象力是否需要如此程度的进化，这非本文所

能及，但就象你不能因“哲学源于惊奇”而质问哲学的初始意义一样，你只能同意发达的想象力是

人类社会所需要的。 
小说阅读是一个受限定和引导的思维过程。小说家如同一个向导，引领着我们一路走去，欣赏

沿路风光，进入见所未见的新天地。离开他们，我们就会迷路。小说家把自己超乎寻常的想象能力

和思维过程展现在读者面前，读者受吸引也正是因为小说充满“意外”。这种“意外”的产生根本就

是因为作家不同寻常的构思形成的。根据“久病成医”的经验，我们可以说，读的小说越多，读者



就越能接近小说家的想象方式，亦即想象力水平提高了。 
从当前形势看，小说还有一个意义，就是“自娱娱人”。当代人因较强的自我意识和平等观念而

越来越不能接受说教，如果他认为一部小说是说教工具，那可能就不会去读它。反过来讲，小说为

什么非要强加给人以负担呢？“有趣”是王小波写小说的目的，也可以说是小说不同于学术论文的

地方。“有趣”的小说不见得没有教育意义，因为它教人积极向上地对待生活。 
因此，小说在我眼中的意义就是“想象力+趣味性”。 

作家的责任 
毋庸讳言，相当多的人认为当前的作家缺乏责任感。我至今还清晰地记得几年前的《新民晚报》

上一篇名为《你是流氓你怕谁》的文章如何切齿痛骂朱文的《我爱美元》并因此导致我去读朱文的

小说，当然那篇文章主要是说作家太没责任感，教人学坏，因为我从来没见过如此“坏”的作家，

就去读了《我爱美元》。看过后我产生了不同想法，就是觉得这小说算是有趣，属于我概念里有意义

的小说。其实我较同意这样的观点：“任何大的文学变革，与其说是出现了一种新型的观念、手法、

形式或趣味，不如说是出现了根本不同的人群。同样的人群，观念与趣味如何变化也不足为奇；但

不同的人群之间的差异就是根本的差异。” 
自家的孩子自己管，不同的小说是针对不同人群的。象王小波、李银河所做的同性恋调查算得

上对社会认真负责了，但如你整天在各地晚报上发表这些文章，到处放映类似张元根据王小波小说

改编的《东宫西宫》这样的片子，老百姓会认为你推广同性恋，在他们眼里你就是不负责任了。二

十一世纪人类社会的多元化为我们提供了多种选择，也造成了必然增多的分歧，有哪个作家敢说自

己能给人类指一条明路？ 
“七十年代以后”作家群体在当今是颇具代表性的人群，在他们的作品里你很少发现有什么传

统意义上的“责任感”。他们相对于前几代人更早地意识到了自身的人生经验和思考价值，并更善于

在自我认同的尺度中找到了文化乃至思想上的知音。如果非要负点责任，我觉得最好还是对自己多

负责任的好。 
但目前的问题在于作家不仅想对自己负责，比如“七十年代以后”作家在小说中剖析自己或所

处群体的心理活动甚至阴暗思想不可谓不深刻，由此可看出他们对自我的负责程度，关键是很多人

受传统责任观念的驱使，妄图对另一类人群落实其责任。而由于群体间难以沟通的差异，最终造成

了文学批评的不着边际，总体上呈现“浮躁”的特点。 
所以，我认为，我们今天要谈论作家的责任，必须首先摈弃传统的责任观——换句话说，就是

先让自己“不负责任”，以宽容和理解的心态观察不同人群，再从自身所处群体出发，塑造有针对性

的相对宽容的新责任观念才是正确方向。否则，只能如当下一般，好小说不多，“骂将”却出尽风头。

而众所周知，骂人是不对的，小学老师就这样讲。 
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